Hábitat III

Dossier de Prensa Febrero 2016







17-20 OCTUBRE 2016 QUITO, ECUADOR

HÁBITAT III

Hábitat III es la Conferencia de las Naciones Unidas sobre la Vivienda y el Desarrollo Urbano Sostenible que tendrá lugar en Quito, Ecuador, del 17 al 20 de octubre de 2016. En la resolución 66/207 y en línea con el ciclo bidecenal (1976, 1996 y 2016), la Asamblea General de las Naciones Unidas decidió convocar la Conferencia Hábitat III para revitalizar el compromiso mundial de la urbanización sostenible y centrarse en la implementación de una "Nueva Agenda Urbana" basándose en el Programa de Hábitat de Estambul en 1996.

Los Estados Miembros de la Asamblea General, en su resolución 67/216, decidieron que los objetivos de la Conferencia son asegurar un compromiso político renovado para el desarrollo urbano sostenible, evaluar los logros hasta la fecha, identificar la pobreza y diagnosticar y abordar desafíos nuevos y emergentes. La Conferencia tendrá como resultado un documento conciso centrado en una visión de futuro y orientado a la acción. Hábitat III juega un papel clave en la construcción de ciudades y asentamientos humanos equitativos, prósperos, sostenibles, justos, equitativos y seguros.

HABITAT I VANCOUVER 1976
POBLACIÓN MUNDIAL 37.9%

HABITAT II ESTAMBUL 1996
POBLACIÓN MUNDIAL 45.1%

HABITAT III2016
POBLACIÓN MUNDIAL 54.5%

NUEVA AGENDA URBANA

La Conferencia invita la participación y contribuciones de todos los Estados Miembros y las partes interesadas pertinentes incluidos los parlamentarios, organizaciones de la sociedad civil, gobiernos regionales y locales y representantes municipales, profesionales e investigadores, instituciones académicas, fundaciones, grupos de mujeres y de jóvenes, los sindicatos y el sector privado así como las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas y las organizaciones intergubernamentales.

Hábitat III es una de las primeras grandes conferencias mundiales que se celebrará después de la adopción de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Ofrece una oportunidad única para debatir el reto importante de cómo se planifican y gestionan las ciudades, pueblos y aldeas, con el fin de cumplir con su papel como motores del desarrollo sostenible y por lo tanto dar forma a la implementación de un nuevo desarrollo global y los objetivos del cambio climático.













HÁBITAT I, HÁBITAT II Y EL PROGRAMA DE HÁBITAT

La Asamblea General de las Naciones Unidas convocó la Conferencia Hábitat I en Vancouver, Canadá, en 1976 ya que los gobiernos nacionales comenzaron a reconocer la necesidad de asentamientos humanos sostenibles y las consecuencias de la rápida urbanización especialmente en el mundo en desarrollo. En ese momento la urbanización y sus impactos apenas se consideran por la comunidad internacional pero el mundo estaba empezando a presenciar la mayor y más rápida migración de personas en ciudades y pueblos en la historia, así como el aumento de la población urbana a través del crecimiento natural que resulto de los avances en la medicina.

Los compromisos de Vancouver fueron reconfirmados 20 años más tarde en la Conferencia Hábitat II en Estambul, Turquía. Los líderes mundiales adoptaron el Programa de Hábitat como un plan de acción mundial para la vivienda adecuada para todos con la noción de asentamientos humanos sostenibles que impulsan el desarrollo en un mundo en proceso de urbanización.

Cuarenta años más tarde hay un amplio consenso en que la estructura, la forma y la funcionalidad de los pueblos y ciudades tienen que cambiar a medida que cambian las sociedades. El legado de la ciudad del siglo XX en función de modelo espacial es el crecimiento fuera de sus fronteras a las ciudades satélites o compartidas y barrios suburbanos.

Las ciudades han continuado expandiéndose hacia el exterior más allá de sus zonas periurbanas a menudo debido a la debilidad de la planificación urbana, la mala gestión urbana y la crisis de la regulación y los factores de la especulación inmobiliaria. En 2010 el Programa de Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Hábitat) informó que más de 827 millones de personas vivían en condiciones de tugurios.

Ahora está claro que los barrios marginales y asentamientos informales relacionados son una forma espontánea de la urbanización que consta de una serie de estrategias de supervivencia de la población urbana más pobre, llevada a cabo para salir de la pobreza y la exclusión.

Hábitat III representa una oportunidad para concretar los ideales de Hábitat II en diseño de políticas, planificación de espacios urbanos para todos y proporcionar utilidades y servicios urbanos accesibles.

LA NUEVA AGENDA URBANA

La urbanización es un desafío sin precedentes. Hacia la mitad del siglo, cuatro de cada cinco personas podrán estar viviendo en pueblos y ciudades y la gran mayoría de los habitantes de barrios marginales en 2030 será asiático o africano. La urbanización y el desarrollo están íntimamente relacionados y es necesario encontrar una forma de garantizar la sostenibilidad del crecimiento. La urbanización se convirtió en una fuerza motriz así como una fuente de desarrollo con el poder de cambiar y mejorar la vida.

Hábitat III puede ayudar a sistematizar la alineación entre las ciudades y pueblos y objetivos de la planificación nacional en su papel como motores del desarrollo económico y social nacional. El aumento de la desigualdad, el compartir la prosperidad, la pobreza urbana y la urbanización espontánea (es decir no planificada) son prioridad en la agenda del Hábitat III. Hábitat III tiene el poder de convocatoria para reunir a los actores necesarios para lograr estos objetivos. Las soluciones para el complejo reto de la urbanización sólo pueden encontrarse al reunir en el mismo lugar a los Estados Miembros, las organizaciones multilaterales, los gobiernos, el sector privado y la sociedad civil.

PROCESO PREPARATORIO

En su resolución 67/216 la Asamblea General decidió establecer un comité preparatorio para llevar a cabo los preparativos de Hábitat III y reunirse tres veces antes de la Conferencia.

- La primera reunión del Comité Preparatorio se celebró en la sede de las Naciones Unidas en Nueva York, el 17 y 18 de septiembre de 2014.
- La segunda sesión se celebró en Nairobi, Kenia, del 14 a 16 abril, 2015.
- La tercera sesión será en Surabaya, Indonesia, del 25 a 27 julio, 2016.

El Comité Preparatorio seguirá los procedimientos de las Naciones Unidas establecidos para una conferencia intergubernamental.

La segunda sesión del Comité Preparatorio marca el inicio de un proceso de consulta para alimentar a las negociaciones intergubernamentales que culminarán en el Primer Proyecto (Borrador Cero) de documento final en abril de 2016. Esto incluye reuniones regionales y temáticas de alto nivel, la elaboración de documentos temáticos y el establecimiento de unidades políticas, debates y contribuciones por parte de grupos de interés en distintas plataformas y redes.

El 22 de diciembre 2015 la Asamblea General de las Naciones Unidas en su 70º período de sesiones aprobó la resolución sobre la "Aplicación de los resultados de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Asentamientos Humanos (Hábitat II) y el fortalecimiento del Programa de Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Hábitat)" (70/473) que se refiere a las modalidades de la Conferencia Hábitat III incluyendo la mayor cantidad en la

participación de los interesados y las autoridades locales.

REUNIONES REGIONALES Y TEMÁTICAS

A través de un número de reuniones regionales y temáticas oficiales de alto nivel que agrupan una amplia gama de participantes, se llevan a cabo una serie de debates sobre las prioridades de la Nueva Agenda Urbana y recomendaciones políticas que se trasladan en forma de una declaración final de los participantes. Las declaraciones finales de las reuniones regionales y temáticas se consideran aportaciones oficiales para el proceso de Hábitat III.

Las reuniones regionales y temáticas son de alcance internacional. Por un lado, las reuniones regionales pueden identificar y abordar los temas basados en consideraciones regionales y dar prioridad a la participación regional y geográfica. En este sentido se supone que una reunión regional reunirá recomendaciones que reflejan el consenso alcanzado en el plano regional sobre un tema específico propuesto o en todo el espectro de la Nueva Agenda Urbana.

Por el otro, las reuniones temáticas se basan en temas específicos y pertinentes para emitir recomendaciones temáticas. Como resultado de una convocatoria los Estados Miembros de las Naciones Unidas, los gobiernos locales y otras instituciones expresaron su interés en acoger una reunión regional o una reunión temática para el proceso preparatorio hacia hábitat III.

Las reuniones regionales y temáticas fueron seleccionadas en base a la calidad de la propuesta, la relevancia de los temas así como la participación prevista y el compromiso con el proceso de Hábitat III.



REUNIONES TEMÁTICAS

TEMA	LUGAR	FECHA
Compromiso Cívico	Tel-Aviv, Israel	7 - septiembre 2015
Áreas Metropolitanas	Montreal, Canadá	6 - 7 octubre 2015
Ciudades Intermedias	Cuenca, Ecuador	9 - 11 nov 2015
Energía y Ciudades Sostenibles	Abu Dabi, Emiratos Árabes Unidos	20 enero 2016
Financiar el Desarrollo Urbano Sostenible	Ciudad de México, México	9 - 11 marzo 2016
Los Espacios Públicos	Barcelona, España	4 - 5 abril 2016
Asentamientos	Pretoria, Sudáfrica	7 - 8 abril

REUNIONES REGIONALES

NEOTHORES RESIGNATED		
REGIÓN	LUGAR	FECHA
Asia y el Pacífico	Yakarta, Indonesia	21 - 22 octubre 2015
África	Nigeria	24 – 26 febrero 2016
Europa	Praga, República Checa	16 - 18 marzo 2016
América Latina y el Caribe	Toluca, México	18 - 20 abril 2016

DIÁLOGOS URBANOS

Los Diálogos Urbanos de Hábitat III albergan una serie de debates electrónicos (e-debates) en el transcurso del proceso hacia la Conferencia Hábitat III con el fin de obtener opiniones de todos los actores interesados a presentar pensamientos emergentes sobre cuestiones urbanas en la elaboración de la Nueva Agenda Urbana. La plataforma de Diálogos Urbanos desarrolló un conjunto de consultas sobre los 22 documentos temáticos Hábitat III y acoge contribuciones de los temas relacionados con las reuniones temáticas.

Es una iniciativa en el marco del Equipo de Trabajo de las Naciones Unidas sobre Hábitat III.

LA CONFERENCIA

La Conferencia estará compuesta por ocho sesiones plenarias sobre la base de dos reuniones al día y seis sesiones de mesa redonda de alto nivel que se celebrarán al mismo tiempo que las sesiones plenarias.

La Conferencia abarcará reuniones paralelas y otros eventos incluyendo segmentos de múltiples partes interesadas que constituirán una parte oficial de la Conferencia.

Eventos especiales, incluyendo sesiones informativas, seminarios, talleres y mesas redondas sobre temas relacionados con la vivienda y el desarrollo urbano sostenible serán organizados por los Estados Miembros, las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas y los interesados institucionales y no institucionales acreditados para el beneficio de los participantes en la Conferencia.

EL SECRETARIO GENERAL DE LA CONFERENCIA

Dr. Joan Clos es el Secretario General de la Conferencia Hábitat III. También es el Director Ejecutivo de ONU-Hábitat a nivel de Secretario General Adjunto de las Naciones Unidas desde octubre de 2010.

Nacido en Barcelona el 29 de junio de 1949 es un médico con una distinguida carrera en el servicio público – fue elegido dos veces alcalde de Barcelona – y la diplomacia.

En palabras del Dr. Joan Clos "la Conferencia es una oportunidad única para repensar la Agenda Urbana en la que los gobiernos pueden responder mediante la promoción de un nuevo modelo de desarrollo urbano capaz de integrar todas las facetas del desarrollo sostenible para promover la equidad, bienestar y prosperidad compartida".



LA CIUDAD DE QUITO, ECUADOR

Quito, la capital de Ecuador, se encuentra a 2.800 metros (9.200 pies) sobre el nivel del mar. Con una población de 2,6 millones de personas, Quito es la segunda ciudad más poblada de Ecuador después de Guayaquil.

El centro histórico de Quito tiene uno de los centros históricos más grandes, menos alterado y mejor conservados de América Latina. Quito, junto con Cracovia, fue el primer sitio declarado Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO en 1978.

MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Para consultas de prensa y medios de comunicación por favor dirigirse a:

habitat3media@un.org

ACADEMIA DE PERIODISMO URBANO

La Academia de Periodismo Urbano es una iniciativa pionera e innovadora para capacitar a periodistas y profesionales de los medios interesados que ya participan en el desarrollo urbano con referencia a las cuestiones sociales, económicas, y cuestiones económicas que enfrentan las ciudades en el siglo XXI.

El papel de los medios y los profesionales de la comunicación es crucial para ampliar la conciencia y apreciación entre el público general sobre las cuestiones urbanas. Los medios de comunicación tienen la oportunidad de difundir conocimientos y compartir reflexiones sobre temas urbanos. Los periodistas dan crónica de la ciudad y describen realidades urbanas desde diferentes puntos de vista. Ahora es el momento de fomentar un papel más proactivo y sustantivo de los medios de comunicación en el desarrollo de la ciudad en los planos internacional, nacional y local.

Durante este cambio global es un hecho crucial que los medios de comunicación cuenten con análisis en profundidad de las oportunidades, los retos y las soluciones encontradas en el marco urbano. Por otra parte mediante la gestión de herramientas de investigación e interpretación podrían convertirse en portavoces del desarrollo urbano sostenible.

Por último, formar periodistas y profesionales de la comunicación significa avanzar hacia una mayor democratización y fomentar la transparencia y la participación de los no involucrados habitualmente en el debate sobre las ciudades.

La Secretaría de Hábitat III organiza academias de periodismo urbano en todo el mundo con el apoyo de socios y otras partes interesadas.

Redes Sociales:

www.facebook.com/Habitat3UN @ Habitat3UN #Habitat3 #NewUrbanAgenda

Página web oficial: www.habitat3.org

OTROS DOCUMENTOS RELEVANTES

Otros documentos relevantes pueden ser encontrados en la sección Documentos (Documents) en www.Habitat3.org

- La Declaración de Vancouver sobre los Asentamientos Humanos: Desde el informe del Hábitat - Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Asentamientos Humanos, Vancouver, Canadá, 31 mayo a 11 junio 1976
- El Programa de Hábitat: Declaración de Estambul sobre los Asentamientos Humanos

PROCESO HACIA HÁBITAT III:

 Documentos temáticos y Unidades Políticas http://unhabitat.org/issue-papers-andpolicy-units





